
被权力绑架的

“积极民事赔偿”

□陈媛媛

11 月 4 日以后， “李

刚门” 事件变得有些沉寂。

直到近日网上传出， 受害方

陈晓凤一家的代理律师张凯

被打， 并透露李刚家已与陈

家私下“和解”。 但在这场

和解中， 陈家被要求不得与

媒体联系， 不能让事态进一

步扩大。 （详见本报昨日 7

版）

众所周知， 作为民事赔

偿事件， 最基本的是双方要

本着真实、 自愿的原则， 不

应有胁迫， 也不该有任何权

力主体的介入。 可在对陈晓

凤亲属的民事赔偿中， 我们

看到了太多外来因素的介

入。

首先， 保定市公安局工

作人员、 陈晓凤老家的乡干

部、 村干部在赔偿事件上站

到了受害者家属的前面， 他

们赶到陈家人住的宾馆， 告

诉陈广乾“上级要求和解此

事， 不能让事态进一步扩

大”， 这种做法， 显然逾越

了民事赔偿主体———家属的

权利； 其次， 赔偿款也不能

直接赔偿给陈家， 而是由镇

政府暂时保管， 等事情平息

后才能交给陈家， 在此期

间， 还要杜绝与媒体联系；

此外， 作为陈家最年轻、 最

有可能提出异议的陈晓凤的

哥哥， 还被没收了手机， 没

有出席赔偿过程……凡此种

种， 都让这场民事赔偿看起

来像是一出被权力绑架的演

出， 作为受害者一方的陈

家， 拥有的唯一权利， 恐怕

就是在这一纸协议上签字画

押。 这不是正常的司法程序

下民事赔偿的正常状态：

首先， 民事赔偿是要建

立在加害者一方的真诚道歉

的基础上。 道歉并不仅仅是

指李刚在央视摄影机前面对

观众的痛哭流涕， 而应是对

陈家发自内心的歉意与忏

悔， 真诚赔偿他们失去女儿

的损失与痛苦， 包括多和陈

家联系， 多打几个电话……

可惜这一切， 李刚、 李启铭

都没做， 甚至自始至终都没

出现在赔偿现场。

其次， 还需要受害方有

提出自己要求的权利， 有要

求自己家的亲属在场的权

利， 甚至有提出更高要求甚

至拒绝赔偿的权利。 可在李

刚门的赔偿中， 陈家的所有

这些权利并没有机会行使。

“产妇陈尸手术室”折射畸形的医患关系

□张鸣

在湖北老河口市的一所

乡镇卫生院里，一产妇在产下

女婴之后，被家属发现陈尸手

术室，而医生护士都没有了踪

影。 (详见本报昨日 10版)

��这样的怪事，即使在我们

这个喜欢出人间奇迹的地方，

也不多见。 当然，事发之后，主

治医生和护士们，显然不会因

为一走了之而真的“了之”了，

该卫生院也陷入了巨大的麻

烦之中。 该怎样善后，估计当

地政府会相当头痛。

不要说一个乡镇卫生院，

就是世界上最好的医院，也不

敢说进来的病人个个康复。 手

术台上死人， 无论在哪个医

院，都是会发生的事情。 尽管

产妇生产， 在现代医疗条件

下，不再像中世纪那样是过鬼

门关，但是，赶上一些特殊情

况， 比如产妇有先天疾病，或

者药物有了问题等，也可能会

出事。 当然，医疗事故的可能

性也不小， 尤其是在当下，医

院和医生向钱看， 责任心下

降，手艺不精，就更加危险。

但是， 无论产妇之死，是

由于何种原因，医护人员总得

面对， 不能说三十六计走为

上。 就算产妇之死，真的是由

于你们的过失， 心里发虚，你

又能走到哪儿去呢？ 总不能从

此逃亡，不见天日吧？ 如果真

的选择了逃亡，岂不让人怀疑

你是谋财害命？ 当然，我相信，

一走了之的医护人员，过不了

多久，肯定还是会回来的。 他

们当时选择逃走，除了责任心

缺失之外， 在很大程度上，是

出于某种莫名的恐惧，一种不

敢面对产妇家属的恐惧。 这种

恐惧，跟多年畸形的医患关系

大有干系。

好些年来，很多地方的医

院， 出现了很奇怪的现象，只

要病人死在医院，不管是不是

医院的责任，家属都要闹。 不

管手术之前签了多少条款严

密的协议，家属就是闹。 一闹，

尸体成了最好的道具。 家族势

力强大的地方，甚至能把医院

搅得天翻地覆，人人自危。 专

门性的“医闹”，已经组织化，

公司化。 面对这样的局面，有

地方的医院甚至要跟公安局

结成关系单位，请公安局的人

到医院兼职。

虽然说，这样的闹，肯定

是不对的。 但今天这个局面，

也是医院多年来唯钱是从、责

任心下滑、医德严重缺失所必

然要品尝的恶果。 不是所有的

医院都不负责任，也不是所有

的医生都缺少医德， 但是，医

院方面毕竟是医患关系的主

导者，医院和患者之间存在严

重的信息不对称，所以，当出

现医院把病人当摇钱树，不是

治病而是弄钱，甚至坑患者的

现象时， 扩散的效应是巨大

的。 加之现在医院以药养医的

现象相当普遍，责任心下降的

现象也相当普遍。 对于医疗事

故的鉴定， 总是老子鉴定儿

子。 所以，患者和患者家属，对

医院存在普遍的不信任。 有关

系的， 找到自己熟识的大夫，

不仅是为了走后门，更是为了

让自己的心里踏实一点。 至于

没关系的， 就只好听天由命

了。 这样的普遍不信任医院的

情况下， 只要病人死在手术

室，家属第一个反应，就是医

院有了问题。 如果为这个手术

花费不菲， 甚至红包都给了，

那么 ， 患者家属就会更愤

怒———拿了我们的钱，还把我

们的人给治死了！

所以，医院不合理的高收

费，拿红包，因此而导致的责

任感缺失，实际上都是暗藏的

炸弹。 这个炸弹，让原本正常

的医疗秩序趋于不正常，久而

久之，医院里以后就不能死人

了，到了这个地步，医生难堪，

医院难堪，而主管医院的政府

也难堪。
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□周明华

“如果这个事你们查 , 还

多得很” , 这句话很有看点。

显然 , 曹长清的举动只是当

前官场用人之弊的一个侧

影。 只不过儿子还没毕业 , 曹

长清就给他抢铁饭碗 , 做得

有些高调罢了。

最近在机关事业单位招

人过程中 , 之所以频现“点招

门” , 根源还是 , 一些基层官员

仍在变着戏法地玩权术。 在

用人腐败能轻易得手的某些

地方的某些单位 , 极易出现

多数人在这一领域上演“世

袭制”的腐败没落之风。身处

这种环境里 , 假如有一个人

坚持不腐败 , 就可能成为异

类。温柔点儿是把你抛于“既

得利益者”铸就的圈外。这才

有最近几起“点招门”被推开

之后 , 未见一顶稍大的乌纱

帽清脆落地的原因。

笔者此时不禁又想起韩

国在遇到这类事是怎么做

的。 今年 9 月初 , 韩国外交通

商部部长柳明桓录取女儿一

事很快招致全国诟病。 两天

后事态升级 , 柳明桓辞职 , 且

引发韩国对所有特别录用公

务员进行全面调查。

反观国内 , 个别公职人

员往往披着“集体研究” 的

外衣 , 说着“大家都这么做”

的推诿之话 , 提出诸如“解

决机关干部的后顾之忧 ”

“有利于稳定干部队伍” 等

稀奇古怪的理由 , 让闻者跌

破眼镜。

人们常说 , 法不责众 , 但

笔者呼吁 , 我们不妨学学韩

国 , 一旦涉嫌用人腐败 , 不管

官有多大 , 人有多少 , 都是问

责到底。

市委常委会决定照顾官员子女

很可怕

□陶短房

很显然， 人事局长将自

己尚未大学毕业的儿子通过

“组织关系” 安排进市财政

局工作 , 属于无可辩驳的裙

带关系、 任人唯亲和以权谋

私， 与国家事业单位的相关

用人制度格格不入， 这种现

象的出现和风气的蔓延， 令

人担忧。

但这并非问题的全部。

比照顾“一把手”子女更令人

担忧的， 是这一事件前前后

后、当事各方所表现出的“正

大光明”和“理直气壮”。

和人们通常所想象的以

权谋私、裙带关系不同，曹长

青并没有偷偷摸摸地求门

路、 托关系， 而是用堂皇的

“组织程序”给自家儿子谋官

差，把一纸“请组织上给予关

心照顾” 的报告公开递交给

有关部门和各级主官； 而收

到报告的上级也并没有遮遮

掩掩地将这件事“私了”，而

是大大方方地开了个市委常

委会，而后就“确实有了这么

个精神”。

在曹长青和作出批示的

领导们看来， 一些官员的子

女享受特权是理所当然的，

是合理合法的， 让他们占便

宜，抄近道，占据要职肥缺，

才是符合“规矩”的常识。

当偷偷摸摸的特权演变

成正大光明的福利，当“开后

门”变成“走前门”，当违反组

织原则的、 对干部子女进行

特殊照顾， 能够通过组织被

坦然讨论、通过并付诸实施，

这就意味着一个比塞进几个

“一把手”子女进机关更令人

担忧的可能性：在个别地方，

“社会特权”大有进化为“特

权社会”的危险。

之所以认为冷水江市的

事件，“正大光明”、“理直气

壮”的态度甚至比照顾“一把

手”子女本身更令人担忧，原

因就在于此。 如果这种不正

之风仅仅停留在开后门、跑

关系的地下状态， 虽然同样

影响恶劣， 但毕竟表明从当

事人到有关部门、主官，仍然

知道自己在“营私”，知道这

些做法是不正当的、 不公平

的，是见不得人的。

如今的这种特权福利

化、公开化、“前门化”，一旦

成为风气，则相关地方、部门

将会把这种不公平、 不合理

视为理所当然， 将蜕变成历

史上“九品中正制”下的清要

衙门，“上品无寒门、 下品无

世族” 将成为司空见惯的常

态，而普通人家子弟凭学识、

能力跻身其间， 反倒会成为

特例。

在用人上任人唯亲、搞

门阀政治和裙带政治， 将对

国家、社会造成怎样的后果，

历史早已证明。 从唯门第是

举到唯才是举， 既是社会发

展的必然， 也是中国历史进

程中一个里程碑式的进步，

这一进步，不应出现“回潮”。

正因如此， 对湖南冷水

江市此次照顾“一把手”子女

进机关本身， 尤其对事件当

事各方“正大光明”、“理直气

壮”的态度，舆论、社会和公

众必须予以充分关注和高度

警惕。

·微言大义·

@张泉灵 : 北大保送试

题 : 就退票新规致信铁道部

长。 亲爱的部长先生 : 对误点

不能退票我表示理解 , 因为

我活该。 但火车迟到不赔让

我郁闷很久。 为啥还是我活

该？ 直到最近我豁然开朗 , 我

为啥不改步行呢 ? 这样既低

碳又锻炼。 感谢您让我从此

成为身心健康的人 ! 此致敬

礼 !

��@新华社云南刘娟:【心

碎的心愿】 重庆市万州区郭

中镇中洋村一个贫困学生的

新年愿望。 1 2 岁的小女孩的

三个心愿———有糖和瓜子

吃 , 有完整的衣服裤子穿 , 不

要因为贫穷遭受嘲笑。

善待智障工人

不能仅靠老板善心

□盛翔

济南执法人员检查煤球

厂时发现 8 名智障工人,但未

见虐待情况。执法人员允许煤

球厂继续雇用智障者,但必须

善待他们。 煤球厂老板称,智

障人员是否留在厂内工作,完

全看他们的意愿。(12月 26日

《济南时报》)

��在新疆智障工人受到非

人虐待的事件引起广泛关注

之后 , 不少地方政府相关部门

都对当地工厂的雇工情况进

行检查。 发现类似情况之后 ,

大多“一刀切”———为避免惹

事而不顾是否存在虐待情况 ,

一律予以“解救”。至于这些智

障工人“被解救”后的生活 , 却

没有一个明确的保障。他们中

的很多人也许很快将会重新

流落街头。 相比之下 , 济南执

法部门具体问题具体分析 , 并

不盲目跟风的做法 , 值得肯

定。

不能否认 , 无论具体比例

可能有多高 , 善待智障工人的

私人老板应该确实存在；尽管

他们雇用智障工人固然是出

于私利 , 但至少在客观上也给

这些智障人士提供了一个有

饭吃有住处的稳定生活。 然

而 , 背后存在的问题是 , 只要这

不是纯粹的慈善行为 , 而是与

商业利益紧密杂糅 , 那么潜在

的虐待就可能会存在。 一方

面 , 善待智障工人的善良老板 ,

毕竟可遇不可求； 另一方面 ,

老板会否虐待他们 , 也并非一

两次检查所能监督得了的。

更何况 , 现实的例子摆在

面前 , 渠县当初组建“残疾人

自强队” , 也号称抱着做好事

的初衷 , 并一再得到当地政府

相关部门的肯定 , 可是在今天 ,

为何会变成千夫所指的形象

呢？ 这充分说明 , 全靠个人自

觉不够 , 还须制度约束———私

企雇用智障人士的市场敏锐 ,

某种意义上所对应着的 , 其实

恰是救助制度的缺失和有关

部门的冷漠。

没毕业已当公务员

“还多得很”

有网帖爆料称, 湖南冷水江市人事局局长曹长清为其到 2011 年

才毕业的儿子安排到冷水江市财政工资统发中心工作, 且有书记、市

长的批复件。该市人事局一位副局长称,“市委常委开会时确实有此决

定,就是照顾(各单位)一把手亲属子女工作”,并称“如果这个事你们查,

还多得很”。 (详见本报昨日 11版)

·世相扫描·

·热点评说·

据相关部门统计， 江西今年对 3 万余名基层干部亲

属进行备案登记，有 7000 余名干部亲属因条件不符被取

消低保资格。 （12月 26日《杭州日报》）

干部亲属三万多，七千人在吃低保；

可怜真正困难户，望眼欲穿等不着。

·浮世绘·

·有此一说·


